

gebunden und unter den mittelsten jedesmal einen Gefährten. Er selbst hängte sich unter den stärksten Widder und verbarg seine Hände in der dicken Wolle des Tieres. Polyphem hatte sich an den Ausgang der Höhle gesetzt und betastete jedes Tier, das an ihm vorbeikam; aber er betastete nur den Rücken, deshalb entdeckte er weder Odysseus noch die Gefährten. Als diese nun weit genug von der Höhle entfernt waren, ließ Odysseus den Widder frei und band die Gefährten los. Dann nahmen sie eine Anzahl Schafe und Ziegen mit aufs Schiff und segelten ab. Als sie sich vor Polyphem sicher glaubten, rief Odysseus dem Zyklopen zu: „Wenn dich jemand fragt, wer dir dein Auge geblendet hat, so sage, Odysseus hat mich geblendet, nachdem er mich zuvor trunken gemacht.“ Nun erst merkte der Zyklop, daß die Fremden ihm entkommen seien. Er lief an das Gestade des Meeres und schleuderte einen schweren Felsblock nach dem Schiffe, traf es aber nicht. Da flehte er zu seinem Vater Poseidon, er möge den Odysseus nimmer in die Heimat zurückkehren lassen; wenn dies aber doch vom Schicksal bestimmt sei, so möge er ihn erst nach vielen Jahren, elend und ohne Gefährten, auf fremdem Schiffe heimkehren lassen, und zu Hause möge er nichts als Elend finden. So ist es auch geschehen.

3. Bei Aiolus. Auf der Weiterfahrt kam Odysseus mit seinen Gefährten zu Aiolus, dem Gott der Winde. Dieser war ihm wohlgesinnt; er ließ bei der Abfahrt günstige Winde wehen und gab ihm die Sturmwinde in einem Schlauche verschlossen mit. Odysseus führte elf Tage und elf Nächte selbst das Steuerruder seines Schiffes. Sie waren der Heimat nicht mehr fern. Da wurde Odysseus vom Schlaf übermannt. Während er schlief, öffneten die Gefährten den verschlossenen Schlauch; denn sie meinten, es wären kostbare Geschenke darin, und davon wollten sie auch etwas haben. Aber da brausten die Sturmwinde heraus und regten das Meer auf. Die Schiffe wurden zu der Insel des Aiolus zurückgetrieben; der grollte aber jetzt dem Odysseus und wollte nichts mehr mit einem Manne zu tun haben, der dem Poseidon verhaßt war.

4. Bei den Laistrygonen. Nach langer Fahrt kamen sie zu den Laistrygonen. Das waren Riesen und Menschenfresser wie die Zyklopen. Odysseus eilte mit seinen Gefährten zu den Schiffen; die Laistrygonen schleuderten gewaltige Steine auf die Schiffe und zertrümmerten sie; die Gefährten aber nahmen sie mit und verzehrten sie. Nur das Schiff des Odysseus wurde nicht getroffen; er entkam allein mit den Kriegern, die auf diesem Schiffe sich befanden; es waren noch 44 Mann.

5. Bei der Zauberin Circe. Das nächste Abenteuer erlebten sie auf der Insel der Zauberin Circe, die die Gefährten des Odysseus durch einen Zaubertrank in Schweine verwandelte. Der Götterbote Hermes aber kam vom Olymp und gab Odysseus ein Zauberkraut, das ihn vor Verwandlung schützte. Als Circe sah, daß ihr Zaubertrank ihm nichts